

UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE LA SALUD DE LOS PUEBLOS

PORTO ALEGRE, BRASIL

SEPTIEMBRE DE 2008

RELATORÍA realizada por Giselle Lamela (Argentina) y Kléver Calle (Ecuador)

ESPIRITUALIDAD

Trabajo en grupos, dirigido por David Legge

El sentido de vida es una determinante de la salud. Esto fue plasmado en la II Asamblea Mundial de la Salud de los Pueblos, desarrollada en Cuenca, en julio de 2005. Con estos antecedentes, los grupos de trabajo desarrollarán las siguientes preguntas:

1. ¿De qué formas el materialismo competitivo impacta en el derecho en la salud?
2. Qué nos mantiene con compromiso?

GRUPO 1

- Encontrarse con otras personas soñadoras.
- Sentido de alegría.
- Escuchar a uno mismo y a los otros (evaluación).
- Lo que uno trae del proceso de crecimiento.
- Las injusticias que vemos.
- Sentirse parte de los problemas del planeta.
- Creer en las causas (convicciones).
- Exponerse sistemáticamente a otras experiencias.
- Convivir más con la comunidad local.
- Usarnos a nosotros mismos como correos, intercambiar cosas.
- Comunicar y difundir nuestras experiencias.

GRUPO 2

- Mito del consumismo (supermercado).
- Conocer la realidad de las personas que trabajamos y sentirse parte del grupo de trabajo.
- Uno de los problemas es la formación de líderes que absorben poder.
- Espiritualidad da sustento a la vida.
- Tener clara la meta del movimiento.
- Trabajo solidario.
- Sensibilización.
- Mantener esperanza.
- Convicción política y compromiso.
- Todo es material. Nada es sagrado.
- Necesitamos cosas materiales.

GRUPO 3

- Formación política continua.
- Ver y escuchar al otro. Formación personal, formación de valores éticos.
- Dar ejemplo.
- Las mujeres activistas descuidan a la familia. NO podemos relegar la familia, tenemos que apoyarnos en ella.
- Ser activistas no significa ser líderes.
- Contacto continuo con la comunidad.
- Objetivos claros.
- Aprender experiencias nuevas.
- Lazos de amistad con el grupo.
- Convicción.
- Inspiración.
- Recordar nuestra historia.

GRUPO 4

- Exclusión.
- Deshumanización.
- Salir del individualismo.
- Fomentar lo intersectorial.
- El movimiento es unión.

GRUPO 5

- Egoísmo afecta directamente la actitud de las personas.
- Solemos vernos como individuos, no como comunidad.
- Concepto de Integralidad en el Sistema Único de Salud.
- El sentido espiritual también es mercantilizado.
- La gente tiene que producir más y eso tiene un fuerte impacto en la salud.
- Perspectiva de la Salud de los Ecosistemas.
- Resignificación de la vida, más cósmica.
- Soledad.
- Para defendernos de los “capitalistas” no escuchamos nada.
- Cada día es distinto.
- Es difícil absorber la espiritualidad (Enrique), porque filosóficamente se considera un materialista.
- Optimismo con los éxitos y logros.
- Presión de tiempo sobre el activista.
- Experiencia de Cuenca cambió su vida.
- Experimentar y respetar la diferencia.

GRUPO 6

- Unirme con gente, tratando de ser coherente, mantenerme integrada e informada.
- Todos los seres humanos somos complementarios.
- Convicciones de valores cristianos comunitarios.

- Indignación ante la injusticia.
- Discriminación.
- Convicción de que soy parte de un todo: ascendencia y descendencia.
- Compromiso e identidad.
- Dignidad de la vida.
- Indignación frente a las injusticias.
- Compromiso.
- Confianza mutua.
- Practicar democracia.
- Empatía.
- Armonía con el ecosistema.
- Practicar la solidaridad.

GRUPO 7

- Vivir y activar en la comunidad.
- Ponerse en el lugar del otro.
- El ejemplo de los líderes.
- La rabia contra el abuso de poder.
- Responsabilidad con el otro.
- Amor al otro a partir del reconocimiento del otro como individuo.
- No perder de vista que somos personas.
- Compartir.

GRUPO 8

- Sentido de pertenencia.
- Respetar las diversidades. Para eso es preciso aceptar las diversidades internas.